

# EL NOTICIERO BILBAO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Martes 5 de Septiembre de 1893

NUM. 846

## Colaboracion inédita

### SPORT

Se generaliza el velocípedo.  
El caballo fin de siglo, tal vez el caballo del porvenir.  
¿Qué vamos á hacer con los cajos?  
Nos los comeremos.  
En otros países ya les destinan á la alimentacion pública, y en varios restaurantes de París hasta los camareros relinchan y botan.  
En España votan, pero no relinchan.  
Me explico ese nuevo sport del velocípedo.  
Es un ejercicio gimnástico, higiéuico.  
Entiendo y admiro el sport de los exploradores del polo y de los de las fuentes del Nilo Fabra, ó del interior de Africa.  
Lo que no me explico es el sport, llamémosle así, de los que apuestan por quién corre más, por quién bebe más, ó por quién carga con mayor peso, ó por quién anda más leguas en dos pies.  
No ha mucho tiempo reventó un individuo que habia apostado á comerse cuatro cabritos de puntas, seis gallinas y una cuartilla de cebada.  
El infeliz murió con el bocado postero del primer plato del menú.  
Inspiraba compasión.  
Le asomaba en el vientre la cabeza de uno de los cabritos víctimas.  
Entre los que cargan merecen especial mencion los ministros de Hacienda en nuestro país.  
Pero cargan al prójimo ó á los prójimos contribuyentes.  
Los viajes á pié también de fin de siglo.  
Es decir, á pié ha viajado ordinariamente el individuo falto de dinero para costearse otro vehículo.  
Pero hoy es otro sport.  
De Londres á París, según varios periódicos, han realizado un viaje dos sujetos.  
Les seguían otros varios á caballo, como interesados en la apuesta, para ver cuál de los dos campeones flaqueaba.  
Es el colmo.  
¡Pasar el canal de la Mancha andando!  
Frecuentemente publican los periódicos extranjeros noticias de ese sport pedestre:  
«El aplaudido industrial Mr. Melón ha salido anoche de París, con direccion á Bayona, proponiéndose llegar en ocho horas y cinco minutos.

»Median apuestas de consideracion.»  
Es lo que decía un caballero, al parecer, á otro, también caballero aparentemente:  
—Hombra, ¿ya quién no es sport? Solo algún majadero.  
—El majadero y el sport será usted— replicó el otro indignado.  
Dentro de poco tiempo leemos en los diarios:  
«Entre el consecuente capitalista don Fulano de Tal y el aseado autor dramático D. Silvio Pellizco hay una apuesta pendiente.  
»Se trata de un viaje desde Madrid al Escorial en una hora, á pié y descalzos.  
»Se tolerarán mutuamente la muda de calcetines en el camino, pero sin detenerse.  
»Ayer dió la vuelta alrededor de Madrid en treinta y ocho minutos y unos perros chicos el reputado joven candidato que ha sido á la diputacion á Cortes por la Muñoz y á la diputacion provincial y á la alcaldía de su barrio, Anastasio Merluza.  
»En el punto de llegada le esperaban varios amigos y camaradas, todos candidatos para algo, los cuales obsequiaron con un punch y un lunch espléndidos, y le entregaron el importe de las apuestas consistente en seis pesetas.  
»El intrépido manco las mandó á las casas de beneficencia y de préstamos.  
»Rasgo que le honra sobremanera.»  
»El succulento doctor Strauss, de varias academias... preparatorias, ha salido de Amberes con la familia para «andarse» trescientos kilómetros, llevando en brazos á dos de sus chiquitines.  
»La esposa del doctor, que está en cinta de nueve meses...  
En el periódico que publique la noticia puede salir esta errata:  
»En cinta de nueve metros.»  
»Se compromete á no dar á luz en el camino.»  
Y luego este comentario:  
«Costumbres patriarcales!»  
«En uno de los círculos principales de Madrid quedó concertada anoche una apuesta entre un exministro y un bolista de los más eximios.  
»Consiste la apuesta en llegar en menos tiempo, andando, á Colmenar Viejo, partiendo de Madrid los dos á la misma hora.  
»Irán uncidos.»  
¡Pero qué monomanías!

EDUARDO DE PALACIO.

31 de agosto de 1893.

(Prohibida la reproducción en esta isla.)

## LAS CAPITALIDADES MILITARES

### En Vitoria

Vitoria 4.º

La publicacion de las reformas militares ha sido recibida en esta capital con suma indiferencia.  
La junta ha dirigido al pueblo una alocucion en que se dice que Vitoria tiene excepcionales condiciones para la defensa nacional, y que, por consiguiente, la nueva division territorial militar no puede ser duradera, volviendo en breve la capitalidad á Vitoria, por exigirlo así los superiores intereses de la patria y del ejército.  
En la alocucion se recomienda al pueblo que tenga calma y esperanza.  
A las tres de la tarde ha empezado el cierre general de tiendas, y en los balcones aumentan las colgaduras de luto en señal de protesta.  
Creo que la manifestacion no tendrá mayor importancia.  
Reina completa tranquilidad.  
Se me asegura que no se alterará el orden, porque el pueblo tiene confianza de que pronto volverá á Vitoria la capitania general.—Muñoz.

### En Valladolid

Valladolid 1.º

A las dos de la tarde salió con direccion á esa corte el que fué capitán general de Valladolid, Sr. Moltó.  
En la estacion le despidieron numerosísima concurrencia y las representaciones oficiales.

### En León

León 4.º

En este momento empieza á reunirse la gente junto al Ayuntamiento.  
La manifestacion saldrá á las seis.  
Se ha invitado para que concurren los centros docentes, la prensa, la Diputacion y la Audiencia.  
La manifestacion promete ser brillante.  
Se han dirigido telegramas de gracias á la reina, al Sr. Sagasta y al ministro de la Guerra.

León 1.º

La manifestacion salió á las seis de la plaza de San Marcelo, donde está el Ayuntamiento, precedida de una banda de música.

Presidían el gobernador interino, el doctoral en representacion del obispo, el alcalde y el presidente de la Diputacion provincial.

Luego iban los gremios con lujosos estandartes, y después numeroso público lleno de entusiasmo.

Durante la manifestacion se engalanaron los balcones, se cerraron las puer-

tas de los comercios y las campanas fueron echadas á vuelo.

Frente á la casa del Sr. Merino se detuvo la manifestacion.

Una comision de la misma subió á saludarle.

Cuando la manifestacion regresó al Ayuntamiento, el alcalde pronunció desde el balcón un discurso que fué muy aplaudido.

No lo trasmito para no dar pretexto á que se dé por herida la susceptibilidad de otras poblaciones.

El acto terminó dándose vivas al señor Sagasta y al ministro de la Guerra.—Fernandez.

### En Coruña

Coruña 4.º

El periódico *La Voz de Galicia* acaba de tirar un extraordinario en el que publica una carta del Sr. Puga contestando á la que le dirigió la junta de defensa pidiéndole que retirase la fianza.

La carta del Sr. Puga es muy extensa y verdaderamente notable.

Relata todo lo ocurrido antes y después de su intervencion en el asunto, y dice que en su opinion todo está salvado, el octavo cuerpo, la capitalidad militar, el honor de Galicia y cuantos intereses y prestigios se han empeñado en la contienda.

«Ustedes creen, añade el Sr. Puga, que se infiere un daño al gobierno de la nacion interrumpiendo la vida municipal, y opino yo, que á quien se infiere el daño es el pueblo mismo, que verá paralizadas las obras públicas y particulares; desatendidos los servicios de higiene y de beneficencia; sin trabajo á los obreros; en peligro la salud pública; todos los intereses locales perjudicados; toda conveniencia lastimada.»

Después el Sr. Puga exhorta á la junta para que haga un esfuerzo más en favor del país, cooperando á que la normalidad no se interrumpa.

La carta termina diciendo el Sr. Puga que creyendo prestar un servicio á la Coruña, se niega á retirar la fianza.

Los razonamientos del Sr. Puga han encontrado bastante eco y desde que se publicó la carta está operándose en la opinion una reaccion favorable á los temperamentos de prudencia, tanto, que se cree que ya no dimitirá el Ayuntamiento.

La poblacion está tranquila, esperando que resuelva la junta en contestacion á la carta del Sr. Puga.

En el correo de anoche llegó á ésta el general Sanchiz, quien se ha hecho hoy cargo del mando, visitando luego con el general Pin los cuarteles.

## BARATURA BAZAR PALMESANO ELEGANCIA

### PLAZA DE CORT

En esta zapatería se ha recibido otra remesa de becerros colores para calzado de verano. Recomendamos por su color permanente y mucha duracion los becerros siguientes: CANADA, INDIA y RUSIA. Tenemos expuestos los últimos figurines.

### GRAN SURTIDO DE BORCEGUIES PIEL FOCA

Visita este ESTABLECIMIENTO Plaza de Cort, 3 y 5

Ayer á última hora circuló una proclama clandestina autografiada, excitando á todo el mundo, en nombra de la junta de defensa, á que no paguen contribuciones, y declarando traidores á la patria á los que desobedezcan este mandato.

El juzgado y la policía procuran averiguar quiénes puedan ser los autores de la proclama.

**En Burgos**

Burgos 4.º

Reina gran contento en la ciudad por la publicación de los decretos de Guerra, que tanto afectan á Burgos.

Todos los periódicos recibidos han sido materialmente arrebatados de las manos á los vendedores.

A las nueve de la mañana no les quedaba un solo número.

Esto prueba la mucha ansiedad que había por conocer detalles.

El Ayuntamiento, reunido en sesión extraordinaria, acordó con muy buen sentido no hacer ninguna clase de manifestación de júbilo, tanto por no haber recibido Burgos más que justicia, cuanto por no crear antagonismos, especialmente en las actuales circunstancias.

En cambio, ha dispuesto dar limosnas á los pobres de solemnidad, y comida extraordinaria á los asilados y niños huérfanos.

Según acuerdo, ha teleografiado la corporación al gobierno, ministro de la Junta consultiva, y mandará mensaje de agradecimiento á diputados y senadores, Cámara de Comercio y prensa local, por lo que han coadyuvado al feliz éxito del asunto.

En reunión celebrada por los directores de los periódicos locales y los corresponsales de la prensa de Madrid, se ha acordado telegrafiar al presidente de la Junta consultiva dándole gracias por la resolución de ésta asignando á Burgos la capitalidad.

También ha publicado una alocución dando á conocer el notable informe de la Junta y el citado telegrama, y mostrando su gratitud hacia todas las personas que han contribuido á que Burgos viese realizados sus justos deseos.

**En Badajoz**

Un despacho oficial dice que se encargó ayer del mando militar de Badajoz el general Martignoni, y que no ocurría novedad.

**EL VINO EN FRANCIA**

**Cosecha enorme**

Paris 1.º

Los datos que se reciben de los centros vitícolas son de que la cosecha de vinos de este año es enorme en Francia.

Jamás se ha conocido una abundancia semejante.

Los viticultores, temiendo que les falten vasijas para encerrar tanto caldo, hacen acopio de ellas, y después de adquirir cuantas había en el mercado y cuantas se podían fabricar de seguida, han empezado á disputarse cuantas salen á la venta.

En pocos días los toneles han tenido un alza de precio tan extraordinaria, que hoy se pagan tres veces más que hace un mes.

**NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN**

**El presidente y la junta de órden**  
El señor Sagasta no salió hoy del hotel de Londres por estar acatarrado.

En el hotel recibió una comisión de la junta popular, la cual manifestó que la mencionada junta no pretendía anular en manera alguna á las autoridades, sino garantizar la tranquilidad pública á manera de lo que sucede en Inglaterra cuando se turba el orden público.

**La reina**

S. M. la reina ha asistido esta mañana á las fiestas religiosas celebradas en la iglesia de San Vicente.

Fué acompañada de la alta servidumbre.

Por la tarde estuvo en el muelle, desde donde vió desembarcar al ministro de Ultramar, señor Maura, que venia de Santander en el vapor *Palos*.

**El Sr. Maura**

Cuando el Sr. Maura llegó, fué á conferenciar con el Sr. Sagasta.

Al separarse, se dieron cita para ir mañana á esperar en la estación á don Venancio Gonzalez.

El ministro de Ultramar irá mañana á

Palacio con el presidente, y después de cumplimentar á la reina saldrá para Madrid.

**Weyler**

Noticias de Vitoria dicen que allí la tranquilidad es completa.

El general Weyler, que ha tomado posesión del mando del sexto cuerpo de ejército, vendrá un día de estos á saludar á la reina.

**Los heridos**

Dos de los heridos en los motines de estos días están gravísimos.

Los demás siguen mejorando.

**Los duques de Wladimiro**

Los duques de Wladimiro, que habían suspendido su viaje á San Sebastián por los últimos sucesos, han anunciado hoy telegráficamente que vendrán en la semana próxima.

**Pavía**

El general Pavía se ha despedido de la reina y Saldrá en breve de San Sebastián.

Según dice, no son ciertas muchas de las opiniones que la prensa le ha atribuido.

**EL MOTIN DE JIMENA**

Cádiz 1.º

Se han recibido en los centros oficiales datos referentes al motin de Jimena, del que ya adelanté algunas noticias con referencia á informes particulares.

A las cuatro de la tarde del día 29 de Agosto, los carabineros hicieron un reconocimiento en las huertas del Corral del Concejo.

Al advertirlo el pueblo, se dirigió al barranco y observó que los carabineros se apoderaban de doce arrobas de tabaco, y disparó contra los carabineros, que respondieron á la agresión.

Entonces los paisanos huyeron.

El dueño del tabaco, apellidado Hernández, natural de La Línea, siguió disparando con una pistola.

Un instante después cayó muerto, atravesado por tres balazos de los carabineros.

A causa de esto se alborotó el pueblo en masa, que prorrumpió en inmenso griterío.

Al tener noticia de lo que ocurría acudieron el alcalde, el juez y toda la Guardia civil del puesto, que intervinieron oportunamente y evitaron un grave conflicto.

Los ánimos estaban tan exaltados, que se temía que ocurrieran nuevos desórdenes cuando el cadáver fuese conducido al cementerio.

Con este motivo se envió tropas á Jimena, donde al fin se ha restablecido la calma.

**CHOQUE DE TRENES**

**Diez muertos**

En la madrugada de ayer, al salir de Burdeos el correo de España, el guarda-agujas se equivocó al dar el cambio de vía, chocando aquél con un tren de mercancías y cuando llevaba recorrida una extensión de 200 metros.

Resultaron algunos viajeros de segunda y tercera clase heridos, de consideración varios de ellos.

Los lesionados fueron socorridos inmediatamente, quedando en Burdeos.

El resto de los pasajeros salió para España con una hora de retraso.

Los viajeros que iban en coches de primera no tuvieron novedad.

El tren-correo había partido con algunos minutos de retraso.

Atribúyese el siniestro á insuficiencia del personal; el guarda-agujas llevaba veintinueve horas de servicio.

**Detalles de la catástrofe**

San Sebastián 4.º

Ha estado en la estación del ferrocarril esperando que llegase el tren de Francia para conocer detalles de la catástrofe de Burdeos.

Los informes que he recogido son los siguientes:

El tren-correo que viene á España y que sale á las doce de la noche de la estación de San Juan de Burdeos, fué cogido de través por un tren de mercancías.

Fueron destruidos los últimos vagones.

El tren-correo había salido con retraso por la afluencia de viajeros que iban á la feria de Arcachón.

Para ganar el tiempo del retraso, el maquinista dió todo el vapor casi desde la salida de la estación.

El guarda-agujas no oyó el silbato del tren de mercancías procedente de Arcachón.

Por estar medio dormido á causa de llevar muchas horas de servicio, hizo una falsa maniobra, y dió paso al indicado tren de mercancías por la línea que atraviesa la general; esto es, por la que avanzaba el tren-correo de España.

Instantáneamente chocaron los dos trenes.

Habían pasado ya por el punto de intersección de las dos líneas, la máquina del correo y cinco vagones de primera clase.

La máquina del de mercancías chocó violentísimamente con un vagón de segunda, que quedó deshecho.

El vagón que ocupaba en el tren el sexto lugar fué lanzado á cuatro metros de la vía, quedando intactos y sin sufrir lesión alguna los viajeros que iban dentro.

Los demás vagones que iban detrás de aquel, quedaron completamente destrozados.

Ofrecía aspecto aterrador el montón de astillas de los vagones, las mercancías exparecidas por el suelo, entre las que yacían los cadáveres y los heridos.

Las víctimas del choque, según se dice, son diez muertos y treinta heridos.

Los viajeros afirman que el número de estos últimos es mayor.

\*\*

Paris 1.º

Un tren de mercancías procedente de Ajen chocó á las doce de la noche última en la estación de Burdeos con un tren de viajeros que se dirigía á Hendaya. Varios viajeros resultaron heridos, y el tren sufrió considerables averías.

Entre aquéllos figura el negociante en Pasajes (España) M. Blanc.

**LOS CICLONES**

Las noticias telegráficas que recibimos de diferentes puntos de los Estados Unidos con referencia á los ciclones jamás vistos que durante los dos días pasados han devastado aquel país, son en extremo desconsoladoras.

En Nueva York, que no se ha conocido jamás un destrozo de material telegráfico tan enorme como el causado por el último ciclón. Dicha ciudad queda incomunicada telegráficamente con casi todo el resto del mundo.

No ha habido que lamentar gran número de siniestros marítimos, por haber avisado el «Weather Bureau» con tiempo á los capitanes de las embarcaciones que estuviesen muy preparados para sufrir los efectos de un violento ciclón que se iba acercando á la ciudad.

Procedentes de Hamburgo y Liverpool llegaban precisamente al comenzar el temporal á aquel puerto, los vapores correos trasatlánticos «Wiozavan», de la línea alemana, y el «Runic», de la «White Star Line», siéndoles imposible á causa de la fuerte marejada, embarcar el práctico y entrar en los canales que conducen á la bahía.

A pesar de todo, no son pocas las embarcaciones que han sufrido averías de más ó menos importancia.

Un ciclón ha destruido casi por completo la ciudad de Savannah—Georgia—matando 40 personas, hiriendo algunos centenares y causando daños materiales por valor de 10.000.000 de dólares.

En Kerneraville—Carolina del Norte—destruyó el ciclón en cinco minutos más de 300 edificios.

Una casa ocupada por una familia de siete personas, quedó arrasada por completo, pereciendo dos de aquéllas y quedando gravemente heridas las restantes.

Para escapar á la muerte, todo el mundo se escondió en los sótanos y bodegas de las casas.

Una casa de dos pisos fué lanzada por el viento á 500 metros del sitio en donde estaba cayendo en el lago.

Han quedado sin hogar algunos centenares de familias y desaparecido sin quedar vestigio de ellos los huertos, jardines, plantaciones de árboles frutales y las cosechas no cogidas aun.

Quedan también convertidas en montones de escombros siete factorías de tabaco.

En Aiken, Carolinas del Sur y en Peterburg—Virginia—ha causado el ciclón iguales estragos, no habiendo ocurrido desgracias personales á millares por haber sido avisadas las gentes de la proxi-

midad de aquél y tomado las convenientes precauciones.

Un telegrama recibido á última hora de Savannah, dice que el huracán ha hecho estrellas contra la playa nueve embarcaciones de alto bordo y que de todas partes se reciben noticias de estragos materiales y pérdida de vidas.

Savannah ofrece ahora, según telegrama dirigido al «World», de Nueva York, un cuadro de espantosa ruina más terrible que el de 1831. No queda ya nada en pie de lo que fueron casas, templos, muelles, estación sanitaria marítima, con los buques que en ella estaban purgando, ni árboles, ni postes telegráficos, nada absolutamente más que el templo llamado «Baptist House».

En la isla Tybee tampoco ha quedado en pie casi ningún hotel, barraca, casa ó club.

El huracán duró allí unas ocho horas.

**EL COLERA**

En Marsella hubo anteyer tres defunciones por el cólera.

La *Gazeta* de hoy publicará una real orden declarando sucias las procedencias de Drest (Francia).

**Del Diario de Avisos de Huesca:**

«La junta local de Sanidad, reunida hoy bajo la presidencia del Sr. Girauta, ha acordado que se fumiguen todos los géneros continuos procedentes de Barcelona; establecer en la estación del Arrabal una inspección facultativa como la que existe en la frontera, ordenar á los dueños de fondas y casas de huéspedes que den parte de cualquier enfermo que tengan; pedir al ayuntamiento un crédito para establecer un local donde poder atender á los enfermos sospechosos que pueden llegar de Barcelona; y pedir á la corporación municipal que de un voto de confianza al señor alcalde para tomar todas las medidas sanitarias que sean indispensables.»

**En Inglaterra**

Londres 1.º

Hoy ha habido dos nuevos casos de cólera en Great Grimeby, frente á Hull.

La epidemia se va corriendo por aquel distrito, pues Mablethorpe ha habido hoy también una defunción producida por el cólera.

\*\*

Manchester 1.º

Ha fallecido una mujer atacada del cólera.

**En Rusia**

San Peterburgo 1.º

Durante la semana última han ocurrido en trece provincias del imperio 3.526 invasiones y 1.293 defunciones, causadas por la epidemia cólerica.

**LAS TORMENTAS**

**De El Posibilista, de Sevilla:**

«De Guadalcanal escriben que anteyer salió el juzgado de aquella localidad para el límite de aquel término, cerca de la provincia de Babajoz, con objeto de levantar el cadáver de un hombre á quien había muerto un rayo, así como á dos caballerías, con cargas de aceite que conducían.

De Carmona también tenemos noticias de que la tormenta descargó allí con inicitada fuerza, desprendiendo varias chispas eléctricas. En el sitio denominado de la «Sierra» un rayo dió muerte á un trabajador, y en una hacienda de la propiedad de D. Andrés Parladé, murió á consecuencia de otra descarga un sirviente de dicho señor.

También mató una chispa eléctrica á una mula en la cual iba montado un niño, quien quedó ileso.

**Seccion Insular**

**LOS DECRETOS DE GUERRA.**

La mucha extensión de estos decretos nos impide hablar de ellos con la detención que requieren, por tratarse de radicales reformas que afectan á estas islas.

La organización regional del ejército de Baleares, viene á realizar una necesidad sentida.

Los detalles los hemos adelantado, por lo que fuera repetirlos enojoso.

Merecen bien de la provincia cuantos de ellos, se han ocupado cada uno en la medida de sus fuerzas.

Sin buscar la paternidad, consignamos con gusto los nombres de los iniciadores y sostenedores del proyecto, hoy felizmente realizados.

He aquí sus nombres y mucho sentiríamos hacer alguna omisión.

El malogrado general Armiñan que tanto amor demostró al país, trabajó asesorado por su ilustrado Ayudante de Campo Comandante de Infantería D. Francisco de Paula Monasterio durante su largo mando militar en las islas, en el proyecto, con gran inteligencia y cariño.

Lo hizo bandera política el señor Conde de Sallent.

Le dió prestigio y lo robusteció el ilustre general Weyler.

En el gabinete particular del actual ministro de la Guerra lo apadrinó el hoy bizarro y simpático general Luque.

Y ha sido sancionado siendo ministro de la Corona el Diputado por Mallorca D. Antonio Maura.

A todos y á cada uno enviamos la expresion de nuestro sincero agradecimiento, en nombre de la provincia á la que tantos beneficios reporta la nueva ley militar.

En virtud de la nueva organizacion ha sido nombrado Juez instructor de la Capitanía General el Comandante de Infantería D. Bernardo Fochs.

El capitán de infantería D. Alejandro Billón San Juan y el primer Teniente D. José Ibañez Cano han sido destinados al Regimiento regional de Baleares número 1. (Antes Filipinas).

El Capitán de la Zona de Inca D. Esteban Martínez Artigarraga, los primeros Tenientes don José Gonzalez Gelabert, D. Antonio Porrás Lopez, Luis Simó Gomez, don Ignacio Nuñez Arbal, D. Francisco Madrona, D. Pascual Carratalá Romero, D. Rafael Torm Molina y el segundo Teniente D. Pablo Lorenzo y Lorenzo lo han sido al Regimiento regional de Baleares número 2. (Antes Baza que guarnece Mahon).

Han sido destinados á la Capitanía General de Baleares el comandante de Infantería D. Damian Garau y Contestí y el Capitán D. Miguel Escalas y Vanrell.

Ha sido destinado al escuadron regional de cazadores de Mallorca el Comandante de Caballería don Andrés Tous.

A la audiencia militar de Baleares lo han sido el Teniente auditor de guerra de primera clase D. Ricardo Camino Roman y el auxiliar D. Luis Jordan de Urries y Arara.

A las oficinas del Gobierno militar de Palma el oficial de la clase de primeros D. Ildefonso Salazar Sardiña.

El médico mayor de Sanidad militar D. Pedro Martín García lo ha sido al Hospital de Palma y el médico primero D. Aquilino Franca Ibarra á eventualidades.

Ha sido destinado á la Comandancia de Mallorca el Capitán de Carabineros Don Felipe Telechea Larraz.

El sábado próximo saldrá para Marsella y Cete uno de los vapores de la Islaña.

El sábado se promovió una riña entre varios mercaderes y un comprador á quien propinaron una gran paliza.

¡Valientes!

A la hora de itinerario salió ayer

el vaporcito *Cabrera*, con destino á la isla del mismo nombre, pero con el objeto de llegar á Mahon, conduciendo varias personas de la apreciable familia de D. J. Feliu, que fué á pasar unos cuantos días en dicha isla.

Dicho vapor estará de regreso el miércoles, habiendo tocado en Cabrera.

En la madrugada de ayer se produjo una gran alarma en la calle de la Boteria, por creerse la dueña de la casa que querian robarla.

Registrada la casa por los serenos, se encontraron con un beodo que á duras penas podia tenerse en pié, y de cuyas resultas había equivocado el Norte de su morada.

Merece un severo castigo por parte de las Autoridades lo ocurrido el sábado en la carretera de Andraitx, segun cuenta nuestro colega *El Isleño*:

«El coche-diligencia de Andraitx subia lentamente la cuesta de *Bendinat* cuando fué alcanzada por dos carros; el primero, número 63 de Calviá, segun costumbre de nuestros carreteros marchaba, sin guia alguna, montando el segundo los dos carreteros, quienes con sus gritos obligaron á la bestia del primero á adelantarse á la diligencia, cosa que no queria hacer *motu proprio* la caballería. Avanzó el mulo; avisado el conductor de la diligencia, retiróse cuanto le fué posible sin poder evitar que el carro chocara con la rueda trasera y despues con el juego delantero, desviando la diligencia, yéndose el carro encima de la caballería de la derecha ocasionándole varias rozaduras, enganándose la rueda en el tirante y la collera y yendo á parar á la cuneta el caballo de la izquierda que quedó colgando por estar á más de un metro de altura la carretera, con peligro de arrastrar al otro caballo, lo cual no sucedió gracias á los esfuerzos del patrón Gaspar Moner, uno de los pasajeros, que no sin trabajo logró desenganchar el caballo del balancín, quedando conjurado el peligro, mientras que por otra parte el conductor desenredaba la rueda del carro de los tirantes y collera del caballo de la derecha que quedó sobre la carretera.

Sin la sangre fria del conductor y la docilidad de los caballos hubiera sido muy fácil que con solo avanzar dos metros al recibir el choque fueran á parar caballos, coche y pasajeros á la cuneta; y solo Dios sabe lo que pudiera haber ocurrido.

La diligencia quedó con pequeñas averias en el coche, roturas en las guarniciones y ambos caballos con rozaduras.

No nos cansaremos de pedir la mayor represión para los abusos cometidos en las carreteras, que pueden ocasionar desgracias, como la que pudo ocurrir el sábado.»

El vapor *Menorca* salió ayer á las cinco de la tarde para Mahon, con el correo, 5 pasajeros y variada carga.

De una tienda de la calle del Sindicato desaparecieron anteayer un par de zapatos que estaban colgados en la puerta. El caco no pudo ser habido.

Ha fallecido repentinamente el guardian nocturno de la fábrica de algodón de la calle de Buenaire, en un instante que había salido del edificio.

Los Mayordomos de la fiesta callejera dedicada á Nuestra Señora de la Salud, nos han invitado en atento B. L. M. al baile de boleros que se celebrará el próximo jueves 7 del corriente á las nueve y media

de la noche en la Pradera del Terreno y á los demás festejos que tendrán lugar el viernes.

Agradecemos la invitación y procuraremos corresponder á su atención.

Desde el día 1.º de Septiembre ha quedado nuevamente abierto el colegio de corte en cuadrícula que dirige la Srita. D. M. de los Dolores Palliser.

Falta hacia en Palma una enseñanza tan especial como indispensable para las jóvenes que se dedican á la confección de prendas de vestir y más aun á las madres de familia y esta falta la hizo desaparecer la Srita. Palliser de manera que satisface las más exigentes aspiraciones.

Felicitemos á la profesora y alumnas por el buen resultado del curso pasado, deseando que hoy que las vacaciones han cesado lo hagan con igual provecho que el anterior.

La cobranza de las cuotas de la Contribución Territorial correspondiente al primer trimestre del año actual de 1893 á 94, tendrá lugar durante los días laborables que transcurran desde el día 4 al 20 del actual Septiembre ambos inclusivos, verificando el domicilio por los Recaudadores auxiliares en sus respectivos distritos desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde, y en cuyos días de domicilio podrán los contribuyentes verificar el pago de sus cuotas en las oficinas de Recaudación establecidas en la plaza de la Constitución núm. 54 y horas de la una á las dos de la tarde.

Para la primera quincena de Septiembre pronostica Noherlesoom lo siguiente:

«Aunque se inaugurará con ella el otoño meteorológico, tendrán, sin embargo, más semejanza sus caracteres con los del verano.

Seguirán dominando elevadas temperaturas en los cinco primeros días. Del 6 al 8 será el tiempo tempestuoso y lluvioso, particularmente el 7, en que la lluvia será bastante general.

Desde el 9 volverá á subir la temperatura, que será propia del verano, especialmente en la región septentrional, por el predominio del viento S., prolongándose hasta el 14 esa situación.

En las demás regiones serán interrumpidos los calores por algunas tormentas que se desarrollarán del 12 al 13.

El 15 dará principio un importante cambio atmosférico, que pondrá término á la estación estival.

De modo que, según esto, el verano, que se anticipó á la época en que ordinariamente suele hacer la aparición, no contento con el largo tiempo que ha dominado, en vez de haber desaparecido, quiere aún prolongar su vida algunos días más que los que le corresponden.»

Por decreto que publica la *Gaceta* del 1.º del actual, ha sido nombrado segundo jefe del distrito militar de las Baleares nuestro paisano D. Emilio March.

En la inspección de vigilancia queda depositado el reloj que se rifó anteayer en la función de titeres celebrada en la plaza de toros, por no haberse presentado á recogerlo la persona á quien le cupo en suerte.

El número premiado con dicho lote es el 1,850, y si en todo el día de hoy no ha sido reclamado dicho reloj, se entregará su importe á un establecimiento benéfico.

Ha sido nombrado vicario de la Esqleyeta D. Pablo Albertí y Al-

bertí que lo era de Dloseta y para esta vicaría lo ha sido D. Miguel Mascaró y Nadal, Pbro., titular de Manacor.

A la cantidad de 1.006 pesetas 11 céntimos ascendieron los gastos de las obras que el Ayuntamiento mandó hacer por administración durante la semana anterior al día 14 de Agosto último.

Se ha concedido el tercer quinquenio á D. Sebastián Font y Martorell, director de la Escuela Normal de esta provincia.

Dícese que en breve seran desmontadas las casetas de madera de la Plaza del Aceite.

Veremos pues donde irán á parar.

En el vapor *Unión* llegó ayer á esta capital nuestro particular amigo el catedrático del Instituto don Juan Llopis.

Dámosle la bienvenida.

La calle de los Olmos está medio obstruida con motivo de la construcción de las nuevas aceras.

Como un caso raro de longevidad, damos cuenta á nuestros lectores del que refiere un diario de Zaragoza:

«A la edad de 117 años ha fallecido en Llorens, pueblo cercano á Vendrell (Tarragona), D. Antonio Solé Galofre, que deja 102 descendientes, entre ellos un tataranieta que hace pocos días contrajo matrimonio.

Con las lluvias de estos días por fin ha refrescado la temperatura, haciéndose el cambio más sensible en las primeras horas de la mañana y al oscurecer.

Sin embargo, creemos que, á no sobrevenir nuevas lluvias, el calor volverá á sofocarnos nuevamente.

A los acordes de una banda de música, se nombraron el sábado los Mayordomos y Clavero para la fiesta que piensan celebrar el año próximo los vecinos de los Hostalets, proponiéndose que esta sea más lucida que la celebrada últimamente introduciéndose novedades que atraerán al público.

Nos alegraremos vean traducidos en hechos sus laudables propósitos.

Esta noche ó mañana se inaugurará la tómbola, á fin de allegar recursos para restaurar la iglesia del caserío del Terreno.

Según noticias figuran más de cuatro mil objetos entre los cuales hay algunos de mucho gusto y valor.

Reina gran entusiasmo entre la pollería que veranea en aquel suburbio.

En los círculos militares fué ayer muy comentada la reforma de Guerra que crea nuevamente dos plazas de tambores por banda.

Los veteranos se mostraban muy satisfechos de escuchar los redobles del hélico instrumento que tantas veces escucharon mezclado con el silbido de enemiga bala.

Al hacerse cargo nuestro ilustre paisano el general Weyler del mando militar del sexto distrito militar de Burgos manifestó á varias personas que haciendo uso de las facultades que le concede el decreto, establecerá su residencia en Victoria, no solo por agradarle mas la estancia en dicha ciudad que en Burgos, es de opinion que aquella tiene derecho á la capitalidad militar, por sus condiciones estratégicas, sus magníficos cuarteles y sus amplísimos campos de instrucción.

Ha dicho tambien que de seguir observando Victoria la misma prudente conducta que hoy, levantará el estado de sitio y decretará la excarcelacion de todos los detenidos. En Vitoria se tienen grandes esperanzas que los talentos, prudencia y dotes de mando evitará dias de luto y conflictos al Gobierno.

**Servicio telegráfico particular**

(De la prensa asociada)  
Madrid 3, 7'45 n.

Llegó el Sr. Maura y el martes llegará don Venancio; entonces habrá consejo.

En Leon ha habido una manifestacion de júbilo por la cuestion de la Capitanía general; se han dado vivas á la Reina y al Sr. Sagasta. Madrid 4, 12.40 m.

En Santander un horroroso incendio ha destruido tres casas; los soldados trabajan para extinguirlo, de los cuales hay varios heridos.

Es falso que en Valladolid se haya alterado el orden.

(De nuestro corresponsal.)  
Madrid 4, 3'15 m.

Continúan llegando de San Sebastian gran número de veraneantes.

El cólera sigue causando bastantes defunciones en Tánger.

Con motivo del motin producido en Gandia contra los recaudadores de cédulas personales, se han detenido muchas personas como promovedoras de los alborotos.

La corte, según aseguran personas que dicen estar bien enteradas, no adelantará su regreso á Madrid.

Las manifestaciones celebradas en Lerma y Montblanch protestando de la supresión de los Juzgados, han sido imponentes.

Aumenta el colera en Alemania. Se confirma que se tienen preparados varios regimientos con la

órden de partir inmediatamente á los puntos donde se considere necesario en caso de alteraciones de órden público.---M.

Madrid 4, 3'6 t.

El Correo atribuye los motines ocurridos en San Sebastián y Bilbao al exceso del calor propio de la canícula.

Ascienden á más de mil quinientos los empleados que han quedado cesantes con motivo de las nuevas reformas.

La agitacion fuerista continúa latente en las provincias del Norte. Sigue el cólera causando estragos en Mogador.

Continúa enfermo el presidente de la república francesa Mr. Carnot, á consecuencia de un cáncer intestinal.

Las noticias que se reciben de todas las provincias acusan que en todas ellas reina gran efervescencia y que todo el mundo parece esperar algún grave acontecimiento.

Madrid 4, 2'10 t.

Todos los industriales de Pina, Zaragoza, sin exceptuar uno siquiera, se han dado de baja de la contribucion.

Circulan de nuevo rumores de crisis.

En algunos pueblos han surgido conflictos por negarse los alcaldes á encargarse del reparto de la correspondencia.

El Sr. Romero Robledo no regresará á Madrid hasta mediados del corriente.

Se ha celebrado un gran meeting en Middlethian, habiendo acordado los mineros proclamar la huelga general en el Este y en el Norte de dicha comarca, si no se les aumenta el salario en un 2 por 100.

En el principado de Galles, se han suspendido sus trabajos todas las industrias metalurgicas de hierros, aceros, cobres y estaños.

La miseria es grande en todas las comarcas mineras inglesas. Cerca de Manchester un campo de legumbres entregado á 600 mujeres y niños ha sido asolado y devorados sus productos en algunos minutos.

Los mineros del distrito de Notts, han acordado tambien continuar en huelga.---M.

**Isleña marítima**

Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para los de MARSELLA Y CETTE el sábado 9 del actual á las seis de la tarde.

Admite carga y pasaje. Despacho: Palacio 26.

Palma 4 Setiembre 1893.

**Huéspedes**

Se admiten en la calle del Estanco número 21.

**Pupilos**

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia, precio económico, Marina 40, 2.º 2.º (frente el Circo).

**Se alquila**

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras.

Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26. 10

**Se alquila una tienda**

almacén de mucha capacidad, calle de la Consolacion núm. 9. Informarán en el núm. 5. 10

**Anuncio**

Se necesita un oficial de barbero que sepa su obligacion. Sindicato 139.

**Se componen máquinas** decoser Matadero. 22.



VAPORES TRASATLANTICOS DE HIJOS DE J. JOVER Y SERRA DE BARCELONA

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5.500 toneladas máquina de triple expansion y alumbrado eléctrico, clasificado en el Lloyd 100 A. I. y construido bajo la inspeccion del Almirante inglés

**J. Jover Serra** capitan Jover.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puertos. Para informes dirigirse á la «Isleña Marítima», pòrticos de Santo Domingo.

Palma 31 de Agosto de 1893.

**Cultos Sagrados**

MAÑANA MIERCOLES

Santoral: S. Zacarías. Vísperas de cuarenta horas: Empieza en San Miguel á la Virgen de la Salud. Corte de Maria: En Sta. Cruz á la Virgen del Buen Camino

**Seccion Comercial**

movimientos de buques Día 4

FONDEADOS

De Valencia vapor «Union» c. don D. Bartolomé Alcina 23 trip. ton. 401 con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Mahon vapor «Menorca» capitan José Caldés 16 trip. ton. 190 efectos y bodega, pas 5 m. Mahon.

**Movimiento local**

Hospital civil

Día 4.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

Defunciones

Manuel Juan Mas, casado 34 años, Colon capticemia. Rafael Vives Santandreu, 2 años, S. Buenaventura tabes mesenterica. Josefa Servera Thomás, viuda 70 años Paz, cáncer.

**IMPORTANTE.**

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera insercion y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

**CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO**

**ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL**

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparacion.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Peniente, 31—Barcelona. Sres. Depositarios en Palma. Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma. Farmacia de las Copiñas Plaza Antonio Maura, 13.

**MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS**

AGRADABLE AL PALADAR